

## Thème de récollection pour le mois de juillet 2024

### Sainte Anne, mère de Marie

#### Histoire de Sainte Anne



#### Première partie

**Anne et Joachim** ne figurent pas dans la Bible. Nous les connaissons par la tradition hagiographique postérieure et les évangiles apocryphes.

La légende dit qu'ils aient tous deux appartenu à la classe sacerdotale juive. Cependant, plusieurs versions attribuent à Anna une illustre relation familiale avec d'autres figures de l'histoire religieuse, comme Joseph d'Arimatee, l'homme qui s'est occupé de la récupération et de l'ensevelissement du corps du Christ.

Ce qui est certain, Anna et Joachim ne pouvaient pas avoir d'enfants.

#### Naissance, enfance et mariage de sainte Anne

Au pays de Judée, cinquante ans avant la venue du Christ, vivaient un mari et une femme de grande vertu. Ils s'appelaient Stolan et Emerentiana. Ils menaient une vie de **pieux** Israélites, fidèles aux prescriptions de la loi de Moïse. **Leur prière la plus ardente à Dieu** était qu'ils se réjouissent bientôt de la venue du désiré de toutes les nations, le Messie céleste dont les patriarches et les prophètes avaient parlé et dont la venue était proche.

Ils ont eu une fille qu'ils appelèrent Anne, ce qui signifie **toute gracieuse, toute belle**. Dès l'aube de sa raison, l'enfant commença à **vivre** son nom, inspiré par le Ciel. **Docile et attentive** à ses parents, **douce et gentille** avec ses camarades de jeu, à la fois **vive et pieuse**, il était clair que Dieu avait de grands projets pour elle.

Au fur et à mesure que **la charmante jeune** fille grandissait, de nombreux hommes cherchaient à l'épouser. Elle refusa toutes ces avances, jusqu'à ce qu'un jeune homme nommé Joachim l'aborde avec respect. Comme elle, il était de la maison royale de David, et comme elle, il était **vertueux et juste**. Par inspiration divine, elle sut que Dieu l'avait choisi pour être son époux.

Selon la coutume hébraïque, sainte Anne ne pouvait avoir que quatorze ou quinze ans lorsqu'elle fut fiancée à saint Joachim, car c'était l'âge auquel les filles d'Israël se mariaient habituellement. Il était donc courant qu'une femme soit grand-mère à trente ans. La jeune épouse de Joachim quitta le foyer paternel et s'efforça, par **son amour et son dévouement**, de rendre son propre foyer heureux.

## Épreuve dans la vie de Sainte Anne

Malgré leurs prières fréquentes et leur vie exceptionnellement vertueuse, Anne et Joachim n'avaient pas d'enfant. Pour les Israélites, le privilège de la maternité consistait à participer à la bénédiction que le Seigneur avait accordée à Abraham et à sa descendance lorsqu'il lui avait promis que le Messie naîtrait de sa postérité.

C'est donc une terrible épreuve qui a pesé sur le foyer d'Anne et de Joachim pendant vingt longues années. La honte de ce manque a conduit Joachim à se retirer au désert, parmi les bergers. Leur acceptation tranquille de cette lourde croix et leur humble endurance à la honte dans un esprit de patience et de prière.

Enfin, les supplications d'Anne et de Joachim furent entendues. Un ange apparut à chacun d'eux, leur annonçant que leur mariage allait enfin donner naissance à un enfant, béni de Dieu. Saint Joachim retourna chez lui, et sainte Anne sut bientôt qu'elle allait devenir mère. Suivant les instructions de l'ange, ils se rencontrèrent à la Porte d'Or de Jérusalem.

Bien que l'Écriture Sainte soit muette sur ces événements, nous en sommes informés par une tradition très ancienne. Ces circonstances ressemblent beaucoup à ce que la Bible nous dit d'Anne, la mère du prophète Samuel, et des parents de saint Jean Baptiste. Mais dans le cas de sainte Anne, il s'agit d'une affaire encore plus importante que la naissance d'un prophète. Sainte Anne a été appelée à être la mère même de celle qui est la Mère de Dieu.

Lorsque, comme l'avait promis l'ange, naquit une petite fille qui allait changer à jamais l'histoire du monde, Anne et Joachim l'appelèrent **Marie**, ce qui signifie en hébreu "**aimée du Seigneur**".

C'est ainsi qu'est née la Vierge Marie, future mère de Jésus-Christ. Elle est née sans péché, préservée de celui-ci dès la conception, **selon le dogme de l'Immaculée Conception**.

Comme toutes les mères, Anna a appris à la petite Maria à faire le ménage, à nettoyer la maison, à tisser et à coudre. C'est pourquoi elle est invoquée comme **protectrice des tailleurs, des tisserands et des vendeurs de linge**. Mais c'est surtout le fait d'être enceinte à un âge avancé qui lui a valu, au fil des siècles, le rôle de **patronne des naissances impossibles** et de protectrice des femmes enceintes, mais aussi des veuves et des mères de famille.

Nous connaissons, avec une grande certitude, les principaux épisodes de la vie terrestre de sainte Anne. Ils ont été recueillis dans diverses sources apocryphes, dont certaines remontent au tout début du christianisme (le Proto-évangile de Saint Jacques date de l'an 150 après J.-C.).

### Points de réflexion personnelle

1. Pouvez-vous remémorer notre enfance et découvrir quelles vertus et qualités nous possédions, et si nous pouvions vivre ces vertus dans notre vie de tous les jours ?
2. Comment nos parents, voisins, enseignants et amis nous décriraient-ils ?
3. Quelles sont les vertus et les qualités qui ressortent de nos comportements et de nos attitudes ?

4. Quelles épreuves avez-vous traversées au début de votre vie ? Comment les avez-vous surmontées ?
5. Pouvez-vous dire que vous avez contribué ou donné un coup de main pour effectuer des tâches dans votre famille ?
6. Citez au moins trois bonnes choses que votre mère vous a apprises.

## **Partie II**

### **Mère de celle qui fut conçue immaculée**

Sainte Anne a été le **sanctuaire intérieur** dans lequel s'est formée la femme qui devait abriter le Fils de Dieu fait homme. La définition solennelle du dogme de l'Immaculée Conception nous éclaire encore davantage sur l'admirable dignité d'Anne.

L'Immaculée Conception de la Bienheureuse Vierge Marie a eu lieu dans le sein d'Anne, le faisant ainsi sien, tout comme l'Incarnation de l'Homme-Dieu par la puissance du Saint-Esprit a eu lieu dans le chaste sein de Marie. Bien sûr, la différence entre les deux est grande, mais il y a un parallèle étroit : la Mère Immaculée qui devait être la Mère de Dieu a été formée de la chair et du sang d'Anne, comme l'Homme-Dieu, de la chair et du sang de Marie. Dans les deux cas, le Saint-Esprit est entré dans leur ventre et a accompli un énorme miracle de grâce.

**L'opération du Saint-Esprit dans le sein de sainte Élisabeth fut également un grand miracle de la grâce**, lorsque la Vierge apporta à sa cousine, le jour de la Visitation, sa chaste épouse et son divin Fils.

Au moment de la conception, Anne et Joachim ont donné à Marie, qui les transmettra bientôt à Jésus, la chair et le sang qu'ils avaient reçus de leurs ancêtres. Mais cette chair et ce sang, qu'ils avaient reçus souillés par le péché originel, ils les ont transmis à leur enfant sans aucune tache. Bossuet a pu dire : "**La Conception de Marie** (à laquelle Anne et Joachim ont participé) est la source première et originelle du Sang de Jésus, qui coule dans nos veines par les Sacrements, et qui apporte le souffle de vie à toutes les parties du Corps mystique du Christ, l'Église."

Marie étant immaculée lors de sa conception, son père et sa mère ont été les ministres de Dieu dans l'accomplissement d'une œuvre qui restera à jamais unique dans l'histoire de l'humanité.

Nous voyons là le fondement de la gloire d'Anne. Pour créer les anges et les hommes, la Sainte Trinité n'a pas cherché d'aide en dehors d'elle-même. En accomplissant l'Immaculée Conception, cette même Sainte Trinité a appelé à son aide les deux qui seraient le père et la mère de la Sainte Vierge. Par cet acte, un caractère de grandeur singulière leur a été conféré.

Nous ne pouvons pas parler du Verbe incarné sans mentionner en même temps celle que Dieu a choisie pour être sa Mère. Ne pas le faire, comme le prouvent les Pères de l'Église, c'est ouvrir la porte à des attaques hérétiques contre la personne même du Christ. De même, parler de Marie sans mentionner Anne et Joachim, qui ont si merveilleusement participé à cette admirable création serait minimiser la dignité et la grandeur de la Mère de Dieu.

Avant la naissance de la Vierge Marie, Anne de Nazareth était une femme comblée de la grâce de Dieu. Il a choisi Anne pour être la mère de Notre-Dame et la grand-mère maternelle de Jésus-Christ.

Longtemps stérile et sans enfant, Anne reste **fidèle et pleine d'espoir**. **Les yeux levés et le cœur ouvert**, elle pria avec ferveur pour un enfant avec son mari Joachim, tout aussi pieux. **La foi de ce couple pieux était belle et inébranlable. Leur mode de vie plaisait à Dieu et l'émouvait.** En réponse à **la patience d'Anne et de Joachim**, Dieu a exaucé leurs prières et Il les a bénis en leur donnant une fille sans pareille : la Mère de Dieu. Dieu a tant aimé Anne et Joachim qu'il a fait l'impossible et a rendu possible la conception à un âge avancé. Recevoir la Mère de Dieu dans le sein d'Anne était un cadeau béni et une grâce spéciale. Sa docilité a permis à Anne d'être **un instrument de Dieu, et son obéissance à Dieu a fait de la place dans son ventre pour que l'amour de Dieu porte du fruit.** Ainsi, elle a pu accomplir la volonté de Dieu : le salut de l'humanité.

Sainte Anne a reçu et reconnu le don dont Dieu l'avait gratifiée et elle a également répondu au don qu'elle seule pouvait offrir. **Elle a consacré Marie à une vie de service à Dieu et à son Temple.** Grâce à son **amour maternel et à sa réceptivité à Dieu**, Anne a **pu élever Marie avec grâce.** Elle a **engendré une vie de pureté en Marie** en l'éduquant avec la sagesse de Dieu. Le sein de Marie a été béni comme celui de sa propre mère. Marie a donc hérité de la capacité de sa mère à accueillir un autre, qui était et qui est Dieu. Sainte Anne est **importante parce qu'en se donnant elle-même, elle a béni le monde** avec Notre Dame et Reine Mère qui a donné naissance à Jésus Christ notre Sauveur.

*"Elle n'était pas une femme ordinaire ; en étant fidèle, elle est devenue extraordinaire.*

Que l'histoire de Sainte Anne soit une source d'inspiration pour toutes les femmes. **Elle nous fait comprendre que Dieu aime les femmes pour ce qu'elles sont et qui elles sont, et non pour ce qu'elles ont.** Il s'adresse à des femmes comme Anne et Marie en sachant qu'elles sont très occupées par leurs responsabilités domestiques et familiales. **Il respecte les femmes dans la mesure où il leur confie le soin de porter la vie et d'encourager une communauté.** La maternité est la force que Dieu nous a donnée en tant que femmes. **Il a choisi les femmes pour être des mères spirituelles** parce qu'il croit qu'elles sont assez fortes pour étendre leur nature avec **générosité, sensibilité, réceptivité et maternité.** Il sait que les femmes peuvent servir et multiplier ce monde de manière responsable avec de la beauté, de la vérité et de la bonté. Voilà un message clé très révélateur, responsabilisant et révolutionnaire. Anne est un témoignage du divin et du rôle unique des femmes, notamment en tant qu'épouses et mères. Elle n'était pas une femme ordinaire ; **en étant fidèle, elle est devenue extraordinaire.** Sainte Anne est aujourd'hui connue et célébrée comme la patronne des grands-parents, des mères, des couples mariés et des personnes stériles. Notre Congrégation porte son nom, elle est notre mère et notre patronne. N'oublions pas non plus son mari Joachim, humble, simple et fidèle. Prions-les pour qu'ils nous guident dans la poursuite de la maternité spirituelle et terrestre !

Anne était **très pieuse et a accru sa sainteté** en donnant naissance à la mère de Jésus, le Sauveur du monde. Anne souhaitait et pria pour avoir un enfant, c'est pourquoi Dieu lui envoya un ange

qui lui dit : "Anne, le Seigneur a entendu ta prière, tu concevras et tu enfanteras, et l'on parlera de ta descendance dans le monde entier". Anne répondit : "Aussi vrai que le Seigneur mon Dieu est vivant, si j'engendre un garçon ou une fille, je l'offrirai en cadeau au Seigneur mon Dieu, et il le servira dans les choses saintes tous les jours de sa vie."

### **Points de réflexion personnelle**

1. Dresse la liste des miracles de grâce que tu as reçus du Seigneur, qu'ils soient petits ou grands, et remercie Dieu pour eux.
2. Es-tu consciente du fait que tu fais partie du Corps du Christ qui est l'Eglise ? Lorsque vous vous en rendez compte, quels sont les sentiments qui surgissent dans votre cœur ?
3. En quelles occasions perds-tu la foi et l'espérance ? Comment est-ce que tu surmontes ces circonstances ?
4. Pourquoi, parfois, nos prières semblent ne pas être entendues ? De quoi manquons-nous selon le passage ?
5. Peux-tu dire que tu es très religieuse et que ta sainteté s'accroît de jour en jour ?
6. Qu'est-ce que tu aimerais offrir au Seigneur ?

### **A partager avec la communauté**

Partage les deux réponses ou points qui t'ont le plus marqué.

**Sainte Anne et Saint Joachim nos patrons, priez pour nous**